
Gemeinde March - Ortsverwaltung Holzhausen

Vorsitzender: Ortsvorsteher Rolf Lorenz

Zahl der anwesenden ordentlichen Mitglieder: 7 (Normalzahl 8)

Namen der anwesenden ordentlichen Mitglieder:

Peter Braun
Markus Filrderer,
Daniel Köpfer,
Rolf Lorenz (gleichzeitig Ortsvorsteher)
MichaelMetzger,
Bernd Strobel,
Nils Weiser

es fehlten entschuldigt:

Schriftftihrer:

Sonstige Teilnehmer:

Niederschrift Nr. 512024

über d ie öffentliche Ortschaftsratssitzung
am 11.09.2024 (Beginn 19:00 Uhr, Ende 21:54 Uhr)

im Bürgersaal des Rathauses in Holzhausen

Martin Kopfmann

Lisa Köpfer

Bürgermeister Helmut Mursa, 22 Zuhörer/innen

Nach ErÖffnung der Sitzung stellte der Vorsitzende fest, dass

1. Zur Sitzung durch Ladung vom 03.09.2024 ordnungsgemäß eingeladen worden ist.

2. Die Tagesordnung fttr den öffentlichen Teil der Sitzung im Mitteilungsblatt der Gemeinde March
Nr. 36 vom 06.09.2024 bekannt gemacht wurde;

3. Das Gremium beschlussfähig ist, da 7 Mitglieder anwesend sind.

Als Urkundspersonen sind bestimmt:

Nils Weiser, Bernd Strobel

Hierauf wurde in die Beratung eingetreten und Nachstehendes beschlossen:

/ K"pf".
(Schriftftlhrer)

Öffentliche NiedeEchrift der 2. Sitzung des Ortschaftsrates Holzhausen vom 22.06.2022

(Ortschaftsräte)



Gemeinde March - Ortsverwaltung Holzhausen

TOP I : Frase-Viertelstunde

Herr Norbert Baum stellt die Frage, ob man den Termin der Ortschaftsrat-Sitzung und die Unterlagen
friiher einsehen könne. OV Lorenz verweist auf die Bekanntmachung auf Homepage und Mitteilungs-
blatt. BM Mursa ergänzt, dass die Sitzungsunterlagen üblicherweise auch verötfentlicht werden. Für die
aktuelle Sitzung aber recht spät.

TOP 2: Nachbetrachtunq 1175 Jahr Feier

OV Lorenz bedankte sich bei allen Helferinnen und Helfern für die große Unterstützung bei der 1175-
Jahr-Feier. Dabei hob er vor allem die Holzhauser Vereine und lnstitutionen hervor, sowie die Feuerwehr,
Heimat-Verein, Tennisverein und die zahlreichen Eltern die sich mit beteiligt hatten

TOP 3: OR Haushaltsanträse 2025. anbei dle Themen die bereits veroanqenes Jahr auf-
gezeiot wurden

1. OV Lorenz informiert über die abgeschlossenen Anträge aus dem aktuellen Haushaltsjahr
(Sanierung der Straßenbeleuchtungen in Höhe von 3.000 €; Streichen der Fassade des
Bürgerbüros in Höhe von 3.000 €; Verkehrsspiegel Ecke Buchsweilerstr.l Bottinger Str. in
Höhe von 1.000 €)).

Die Anträge fur das kommende Haushaltsjahr wurden diskutiert und über jeden Antrag wurde
zunächst einzeln abgestimmt:

a. Für eine Fahrrad-Service-Station am Rathaus Holzhausen sollen in diesem Jahr, auch
aufgrund der von Bgm. Mursa ausgeführten schlechten Haushaltssituation, keine Mittel
eingestellt werden.

b. Die Verkehrsinsel an der Kreuzung Buchsweilerstr./ Kirchstr. soll auffälliger gekennzeich-
net werden, um ein überfahren der Verkehrsinsel und damit schneiden der Kurve zu ver-
hindern. Es werden dafür 200 € beantragt.

Der Antrag auf Errichtung einer Ladesäule firr E-Autos in Holzhausen wurde im Gremium
intensiv diskutiert. BM Mursa informierte darüber, dass derzeit gemeinsam mit Gemein-
den im westlichen Breisgau und Kaiserstuhl die Einrichtung einer Ladeinfrastruktur aus-
geschrieben ist und ein Betreiber gesucht wird. Dabei ist auch ein Standort in Holzhausen
vorgesehen. Das Gremium hat sich mehrheitlich gegen die Beantragung von Haus.
haltsmitteln (2.500 €) ausgesprochen.

Ebenfalls intensiv diskutiert wurde der Antrag auf 3.000 € für ein Parkraumkonzept in der
March. Hierbei stand u.a. der Festplatz, die Nächstmattenstr. sowie die Waldstr. im Fo-
kus. Eine ldee könnte sein, kostenpflichtige Anwohnerparkplätze zu schaffen und somit
die Straßenparker zu verringern. Hierbei wurde nochmals betont, dass durch falsch Par-
ken an verschiedensten Stellen sehr große Gefahren entstehen. Die Ergebnisse und die
Auswirkung des aktuell noch im Gemeinderat zu beschließenden Parkraumkonzepts sol-
len erst abgewartet werden, weshalb mit 4 Ja- und 2 Nein-Stimmen eine Verschiebung
des Antrags befünrortet wurde. Herr Bgm. Mursa lässt Herrn Lorenz die rechtlichen
Rahmenbedingungen für Anwohnerparken per E-Mail zukommen.

Für das Aufbringung einer Kennzeichnung Tempo 30er Bereiche auf Hauptverkehrswe-
gen werden 2.500 € beantragt.

Über das Anbringen von weiteren vier Lautsprechern an der Einsegnungshalle auf dem
Friedhof Holzhausen wurde intensiv beraten. Mit der Zustimmung aller Mitglieder hob
Herr Metzger nochmals hervor, wie wichtig es sei, einem Verstorbenen die letzte Ehre zu
erweisen. Herr Weiser sprach nochmal ein großes Dankeschön an die Ehrenamtlichen
Helfer*innen aus, welche ftir 3 Falschen Sekt in Eigeninitiative die Lautsprecher installiert
haben. Das Gremium spricht sich dafür aus, hierftlr 600 € für den Haushalt zu bean-
tragen.

c.

d.

a

f.

Öffentliche Niederschrift der 5. Sitzung des Ortschaftsrates Holzhausen vom ,11.09.2024
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Für einen Handlauf am Treppenaufgang (auch kindergerecht) am stillgelegten Hochbe-
hälter werden, nach einer regen Diskussion nur 2.500 € als Materialkosten beantragt.
Die Montage soll in Eigenleistung durch Ortschaftsräte oder aus der Einwohnerschaft
geleistet werden. Der Hochbehälter ist mittlerweile ein beliebtes Ausflugsziel der Einwoh-
nerschaft- vor allem auch des Kindergartens.

Der Antrag über 2.000 € für das Anlegen eines Barfußwegs wird nicht weiterverfolgt. Er
soll auf nächstes Jahr verschoben werden.

Für eine Lärmschutz wand im Abschnitt 1 und 3 werden 1.000.000€ (Abschnitt 1) und
450.000 € (Abschnitt 3) beantragt.

Für Essen und Getränke für die Helfer/innen bei der,,Waldputzede" sollen 400 € in den
Haushalt aufgenommen werden. Die Kosten sollen künftig nicht mehr aus dem Budget
des Ortsvorstehers bezahlt werden mtissen. OV Lorenz betont, unter Zustimmung der
Ortschaftsräte, dass dies eine Veranstaltung ist, die den Zusammenhalt im Dorf stärkt
und weiterhin bestehen soll. ,,Es ist das mindeste für die Fleißigen Helfer, eine Kleinigkeit
an Verpflegung bereit zu stellen".

k. Zum Antrag auf Einrichtung von ,,Mitfahrpunkten". Berichtet BM Mursa, dass dieses Kon-
zept nach Berichten aus Kirchzarten und Vörstetten nicht angenommen wird. Der Ort-
schaftsrat wird sich hierzu intern besprechen und der Antrag wird vorerst verscho-
ben.

l. Wassersäcke fi.lr Bäume sollen 200 € (jeweils 10€ pro Stück), somit filr 20 Bäume bean-
tragt werden. Vorteil wäre, dass der Baum 1-2 Wochen mit Wasser versorgt sei, aller-
dings ist noch unklar, wer das Gießen irbernehmen würde. Das Gremium spricht sich
dafür aus den Kosten für den Haushalt in Höhe von 200 € zu beantragen.

Beschlussvorschlaq:

Der OR Holzhausen beschließt, die aufgeführten Punkte in den Gesamthaushalt der Gemeinde March
mit aufzunehmen und gibt diese Auflistung in der Form der Präsentation an die Verwaltung weiter; ver-
bunden mit der Bitte, dies in die Haushaltsberatung des Gemeinderates aufzunehmen.

Die oben genannten Haushaltsanträge wurden einstimmiq beschlossen,

TOP 4: Proiekt Wiesenstraße

OV Lorenz trägt entsprechend der Sitzungsvorlage vor:
Herr Mursa informierte darttber, dass das Bebauungsplanverfahren noch nicht abgeschlossen ist und
somit der Bebauungsplan nicht rechtskräftig ist.

Am 09.09.24 wurde im Gemeinderat darüber beraten und am 16.09.24 wird im GW die Anderung des
FNP beraten. Bei einem optimalen Zeitverlauf kann die NFP-Anderung Anfang 2025 beschlossen wer-
den. Erst dann hat der Bauträger Planungssicherheit,

Einen Optimalen weiteren Verlauf vorausgesetzt können die Baumaßnahmen evtl. Ende 2025 beginnen.
Konkrete Termine gibt es noch nicht.

Auf die Frage wann die Grundstücke und Wohnungen gekauft werden können, gab es keine konkrete
Antwort.

TOPS: Bebauunssplan Benzhauser §traße 3

OV Lorenz informiert entsprechend der Sitzungsvorlage:
OV Lorenz möchte über den aktuellen Stand und das weitere Vorgehen informiert werden.
Herr Mursa beantwortet, dass es aktuelle Gespräche mit dem Bauträger gibt und es hierzu ein Abstim-
mungsgespräch im Gemeinderat geben wird. Hier bleibt abzuwarten.

Öftentliche Niederschrift der 5. Sitzung des Ortschaftsrat$ Holzhausen vom 1i.09,2024
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TOP 6: Proiekt Neufeld

OV Lorenz trägt entsprechend der Sitzungsvorlage vor:
Herr Mursa lnformierte, dass die anstehenden Planung- und Entwicklungsschritte in der Klausursitzung
im Oktober besprochen werden. Zum Zeitverlauf gibt es noch keine genauen Angaben. Zuerst soll der
Bau des Kreisverkehres stattfinden, ca. ende 2025.

Wann der die Anschließung der Vörstetter Straße erfolgt, ist noch nicht bekannt.

TOP 7: Kirchenentwicklunq I Kath. Gemeindehaus - Pankratius

OV Lorenz informiert über die lnformationsveranstaltung der katholischen Kirchengemeinde und dass
sich die Kirchengemeinden von Gebäuden trennen möchte bzw. muss. ln Holzhausen könnte das Pan-
kratius-Gemeindehaus betroffen sein. OV Lorenz bringt verschiedene Nutzungsmöglichkeiten ins Spiel,
wie die Erweiterung des Kindergartens, eine neue Ortsverwaltung (Bürgersaal ist nicht Barrierefrei), Vor-
handene Räumlichkeit als Wohnung ausbauen, ein Vereinstretfpunkt, Seniorentreff, eine Räumlichkeit
für'das Müttezentrum oder ftir die Ministranten. Neben einem Kauf durch die Gemeinde March könnte
auch eine Finanzierung durch Spenden und die Grtindung einer Stiftung in Betracht gezogen werden.
Der OR betont nochmals wie wichtig ihnen dieses Gebäude f{rr den Ort sei.
BM Mursa berichtet, dass mit Pfarrer Kläger ein Gespräch vereinbart ist, in welchem uber alle in Frage
kommenden Gebäude in den vier Ortsteilen nachgedacht wird. Über die weiteren Schritte wird dann
informiert und beraten werden.

TOP 8: Vercchiedenes

Straßenreinisu nq. Gehwea und Straßenrinne

OV Lorenz informiert über Probleme beider Straßenreinigung. Mal komme das Reinigungsfahrzeug nicht
am angekündigten Tag, mal werden Straßenzüge ausgelassen. Er ist der Auffassung, dass nach Durch-
führung der Reinigung eine stärkere Kontrolle durch die Verwaltung erfolgen müsse.

BM weist darauf hin, dass die Reinigung zwei Mal im Jahr stattfindet und alle Straße gereinigt werden
sollen. lm Unterschied zu früher ist der Bewuchs aber mittlenrveile stärker, weil er nicht mehr chemisch
bekämpft wird. Das früher venrvendete Glyphosat ist schädlich ftrr die Umwelt und für die Mitarbeitenden.
OV Lorenz bringt die Überlegung ins Spiel, gegen Entgelt motivierte Rentner für eine Reinigung der
Straßenränder per Hand finden.
Dies sei aber sehr aufwändig und schwer umzusetzen
OV Lorenz möchte an die eigenen Mitbürger appellieren, für lhre Gemeinde Verantwortung zu überneh-
men. Diese Aufforderung sollauch nochmals im Gemeindeblatt aufgenommen werden.

Brücke Holzhausen / Reute

OV Lorenz informiert über den aktuellen Stand der zur Erneuerung der Brücke Holzhausen-Reute. Es
liegt nun eine Antwort der Deutschen Bahn AG vor, die die Auffassung vertritt, dass eine Ersatzbrtrcke
nicht zwingend erforderlich sei. Dies ist fur OV Lorenz unverständlich. Wenn allerdings die Landkreise
den vorgezogenen Ersatzbau als verkehrlich so wichtig ansehen wirrden, wäre die DB bereit, diesen zu
bauen, wenn die Landkreise die Mehrkosten tragen würden. Er teilt mit, dass es auf dieses Schreiben
der DB eine Rückantwort der Landräte geben soll.

Nachbetrachtunq Sea You

OV Lorenz informierte, dass das Sea You Festival rückblickend gut verlaufen sei, was auch an der ge-
änderten Umleitung über Buchheim-Neuershausen-Nimburg-Reute liege.
Leider seien es hauptsächlich die eigenen Einwohner gewesen, welche wenig Einsicht mit der Security
hatten. Einige andere Einwohner hätten die Arbeit aber mit kalten Getränken, Eis und Obst gewürdigt.

Ötfentl'rche Niederschrift der 5. §itzung des Ortschaftsrates Holzhausen vom 11.09.2024



Gemeinde March - Ortsverwaltung Holzhausen

Einige Themen wie die Bewässerung der Zufahrt zum Sportplatz (wegen der Staubbelastung bei trocke-
nem Wetter), der Schutz der Bereiche Sonnenhalde und die Zufahrl aus Bottingen sowie die Verteilung
der Anwohnerausweise sollen noch optimiert werden.

Losistik Hub

OV Lorenz berichtet, dass insgesamt 16 Arbeiten abgegeben wurden. Das Preisgericht wird am 07.
Oktober tagen, die Preisverleihung findet am 16. Oktober im Architekturforum Freiburg statt. OV Lorenz
wird von Nils Weiser vertreten, da er beruflich verhindert ist. Es soll eine öffentliche Veranstaltung in
Holzhausen für die Wettbewerbsarbeiten geben. Dies soll in der nächsten Sitzung nochmals besprochen
werden.

Alle lnfos für die Bttrger werden zeitnah im Gemeindeblatt zur Verfügung gestetlt sein.

TOP 9: Bürgerfraoestunde:

OR Peter Braun hatte um eine formlose Abstimmung gebeten, ob es lnteresse unter den Zuhörern an
,,Mitfahrpunkten" gebe. Hierzu gab es keine positive Meldung, sondern nur den Hinweis von Herr Jellesse
Aram, dass die Anbindung in Holzhausen an den ÖPNV an Wochenenden nicht gut sei. Weitere Wort-
meldungen betrafen den aktuellen Stand der GlasfaseranschhJsse durch die UGG (Unsere Grtrne Glas-
faser), die Absenkungen von Pflastersteinen bei einem Stromkasten, was zu Pfützenbildung führe, sowie
ein fehlendes Umleitungsschild bei der Baustelleneinrichtung an der Adlerkreuzung.

OV Lorenz beendet die Sitzung um 21:54 Uhr.

Öffentllche Niederschrift der 5. sitzung des orbchaftsrates Holzhausen vom 11.09,2024


